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随着共建“一带一路”不
断推进，一大批有志向、能吃
苦、肯奋斗的外国建设者投
身其中。他们以过硬的专业
技能、出色的工作能力和认
真的工作态度，为相关项目
建设添砖加瓦，为共建“一带
一路”贡献力量。

“鼓励更多年轻人投身巴
中友好事业”

“大家看，孩子们在这里通过视频不仅可

以 学 到 新 的 知 识 ，还 能 接 受 优 秀 教 师 的 远 程

指 导 ，学 习 效 果 更 好 了 ！”在 一 间 多 媒 体 教 室

里，莫亚兹·阿万正举着自拍杆进行直播。“这

太 酷 了 ！”“ 我 上 学 时 要 是 有 这 么 棒 的 教 室 该

多 好 ！”…… 屏 幕 下 方 ，巴 基 斯 坦 观 众 纷 纷 留

言 ，为 这 间 由 中 国 企 业 建 设 的 多 媒 体 教 室

点赞。

阿万是中国三峡集团承建的巴基斯坦卡

洛 特 水 电 站 企 业 社 会 责 任 部 经 理 。 小 时 候 ，

阿万曾和父亲一起在中国生活过几年。“从那

时 起 我 就 深 深 爱 上 了 中 国 。”高 中 毕 业 后 ，阿

万 毫 不 犹 豫 地 选 择 到 中 国 留 学 ，就 读 于 河 海

大学水利工程专业。长年在中国的学习和生

活让阿万成为不折不扣的“中国通”，“光听说

话 ，根 本 听 不 出 他 是 个 外 国 人 。”阿 万 的 中 国

同事如此评价。

毕业后，阿万回到了巴基斯坦。很快，他

收 到 了 卡 洛 特 水 电 站 项 目 部 的 工 作 邀 约 ，这

让 阿 万 感 到 惊 喜 ：“ 中 国 三 峡 集 团 是 知 名 企

业 ，在 这 里 工 作 对 提 升 我 的 专 业 水 平 非 常 有

帮 助 。 更 重 要 的 是 ，这 份 工 作 让 我 能 为 家 乡

发展作更多贡献。”卡洛特水电站每年可满足

巴基斯坦约 500 万人的用电需求，有效缓解巴

电力短缺。

阿 万 入 职 时 ，卡 洛 特 水 电 站 建 设 已 近 尾

声。他所在的团队主要负责在水电站周边地

区落实企业社会责任项目，通过修建小学、捐

赠 物 资 等 方 式 改 善 当 地 民 生 ，让 人 们 更 好 地

分享中巴合作的丰硕成果。

凭借出色的语言能力，阿万很快就能得心

应 手 地 开 展 工 作 ，还 经 常 结 合 年 轻 人 的 兴 趣

点，提出新想法、新创意，贡献了很多接地气的

工作方案。以直播的形式介绍卡洛特水电站

就是阿万的创意。“通过直播活动，当地民众更

直观地了解了卡洛特水电站，感受巴中友谊。”

阿万说，随着直播活动的深入，团队的工作收

获了越来越多的关注，社交平台粉丝量不断上

涨。“感谢中国企业改善我们的生活！”“我也想

加入中国企业工作！”……看到粉丝们的真诚

留言，阿万的工作动力更足了。

“随着一个个民生项目的推进，我越来越

感 到 自 己 工 作 的 价 值 和 意 义 。”阿 万 表 示 ，期

待巴中合作惠及更多当地民众，“我也将继续

通过社交媒体平台记录下两国友谊的美好瞬

间 ，鼓 励 更 多 年 轻 人 投 身 巴 中 友 好 事 业 。”阿

万说。

“为阿中互利合作尽一份力”

在 伊 拉 克 南 部 城 市 巴 士 拉 的 海 关 ，人 们

经 常 能 看 到 一 名 身 材 高 大 、头 发 微 卷 的 小 伙

子 在 跑 前 跑 后 ，办 理 各 项 物 资 清 关 手 续 。 他

就是中国石油工程建设有限公司伊拉克哈法

亚 天 然 气 处 理 厂 项 目 部 工 程 师 穆 罕 默 德·阿

卜杜·阿里。

阿里是埃及人，他有一个中文名字，叫高

明 。“ 这 个 名 字 是 我 在 中 国 上 学 时 老 师 给 起

的，老师说我个子高，人也聪明。”他说。

阿 里 介 绍 ，自 己 童 年 时 就 与 中 国 结 缘 。

“那时每到重大节日，埃及的电视台都会播放

中国电影。我和小伙伴们每次都满心欢喜地

围 坐 在 电 视 机 前 ，全 神 贯 注 地 观 看 。 虽 然 听

不 懂 中 文 ，但 我 还 是 被 电 影 深 深 吸 引 。”上 大

学 时 ，阿 里 毫 不 犹 豫 地 选 择 了 中 文 专 业 ，“ 学

习 中 文 不 仅 帮 助 我 看 懂 了 中 国 电 影 ，还 让 我

更深入地了解了中国的灿烂文化。”

大学毕业后，阿里在埃及当过中文导游，

后 来 又 到 中 国 学 习 生 活 ，还 在 浙 江 义 乌 做 过

两 年 外 贸 生 意 。 2011 年 回 到 埃 及 后 ，阿 里 偶

然 看 到 了 中 国 石 油 工 程 建 设 有 限 公 司 在 伊

拉 克 招 聘 雇 员 的 启 事 ，就 投 递 了 简 历 并 被 录

取 。 在 这 家 中 国 企 业 ，阿 里 一 干 就 是 10
多年。

凭 借 语 言 优 势 和 丰 富 的 工 作 经 验 ，阿 里

很快成为哈法亚天然气处理厂项目部采购和

清 关 工 作 的 骨 干 。 在 项 目 启 动 阶 段 ，阿 里 一

有空就去跑市场、做调研、看质量、比价格，充

分了解市场行情。为了让到港物资尽早完成

清关，阿里总是在第一时间准备好各种资料，

并与伊拉克海关工作人员耐心沟通。他还常

常 给 同 事 们 当 翻 译 ，帮 助 他 们 与 外 方 人 员 顺

畅交流。

由 于 工 作 业 绩 突 出 ，阿 里 多 次 被 评 为 企

业 优 秀 员 工 。 如 今 ，他 已 成 为 项 目 部 物 流 团

队负责人。“我对项目的每一台设备都怀有深

厚 感 情 。 这 些 设 备 要 么 是 我 采 购 的 ，要 么 是

我清关的。”阿里说。

这 些 年 里 ，也 有 不 少 其 他 国 家 的 公 司 想

挖 走 阿 里 ，但 他 还 是 选 择 继 续 留 在 中 国 企 业

工 作 。“ 中 国 企 业 的 管 理 更 加 人 性 化 ，我 和 中

方 同 事 结 下 了 深 厚 友 谊 。”阿 里 表 示 ，他 选 择

留 下 的 更 深 层 原 因 ，是 对 中 国 的 认 同 感 ，“ 中

国提出的共建‘一带一路’倡议让共建国家和

地 区 携 手 发 展 ，命 运 与 共 。 中 国 真 心 诚 意 地

帮 助 阿 拉 伯 国 家 。 我 希 望 能 够 投 身 共 建‘ 一

带一路’，为阿中互利合作尽一份力。”

“学以致用让我对工作充
满信心”

“ 机 组 振 动 ，正 常 ；机 组 摆 度 ，正 常 ……”

在 赞 比 亚 下 凯 富 峡 水 电 站 监 控 室 中 ，电 气 工

程师吉夫特·卡潘达坐在机组监测屏幕前，一

边 认 真 观 察 实 时 数 据 ，一 边 在 值 班 表 上 做 着

记录。下凯富峡水电站由中国电力建设集团

承 建 ，于 2015 年 开 工 建 设 ，2021 年 部 分 投 入

运营。

6 年前，卡潘达成为中国水电培训学院的

首批学生。学院依托下凯富峡水电站项目在

当地开办，面向全赞比亚招生，旨在培养水电

领 域 的 急 需 人 才 。 经 过 6 个 月 的“ 理 论 + 实

践”培训，卡潘达顺利成为一名专业电工。此

后，他又凭借优异的业务表现，获得了前往中

国进修的机会。

在河南开封黄河水利职业技术学院学习

的一年间，卡潘达学习了机电自动化、电气工

程制图等 12 门专业课 ，并在电气控制等领域

进 行 实 习 ，理 论 水 平 和 操 作 能 力 得 到 了 全 方

位 提 升 。“ 拿 到 结 业 证 书 的 那 一 刻 ，我 深 深 地

感 谢 项 目 团 队 对 我 的 培 养 ，感 受 到 了 他 们 对

我 的 期 许 。”回 忆 起 当 年 的 求 学 时 光 ，卡 潘 达

至今仍心潮澎湃。

回 到 赞 比 亚 后 ，卡 潘 达 继 续 在 下 凯 富 峡

水 电 站 工 作 。 他 在 工 作 中 更 加 勤 奋 努 力 ，专

业 知 识 和 技 能 也 日 益 精 进 。 如 今 ，卡 潘 达 已

经 能 够 协 助 完 成 发 电 机 组 手 动 开 机 、过 速 试

验等操作，基本掌握了机组安装、辅机管路安

装 工 序 流 程 及 具 体 工 艺 。“ 以 前 我 是 普 通 电

工 ，只 能 做 些 接 线 或 者 修 理 类 的 小 活 儿 。 现

在 我 是 电 气 工 程 师 ，负 责 盘 柜 配 线 以 及 主 变

压器控制柜接线。学以致用让我对工作充满

信心。”卡潘达说。

下 凯 富 峡 水 电 站 里 ，像 卡 潘 达 这 样 的 优

秀 人 才 还 有 很 多 。 在 大 家 的 共 同 努 力 下 ，下

凯富峡水电站于今年 3 月 25 日实现全部机组

投 产 发 电 ，卡 潘 达 参 与 了 4 号 、5 号 机 组 电 气

设备安装和发电前调试工作。在发电仪式现

场 ，当 地 民 众 载 歌 载 舞 。 卡 潘 达 给 母 亲 拨 通

了视频电话，分享现场的喜悦。母亲对他说：

“ 孩 子 ，全 家 人 为 你 感 到 骄 傲 ，你 和 你 的 团 队

为 大 家 带 来 了 幸 福 和 快 乐 。”母 亲 的 话 ，让 卡

潘达内心久久不能平静。

望 着 拔 地 而 起 的 百 米 大 坝 ，看 着 为 千 家

万 户 送 去 光 明 的 一 个 个 机 组 ，卡 潘 达 由 衷 感

叹：“是中国帮助我开阔了眼界、提升了技能，

我 将 努 力 把 所 学 知 识 运 用 到 工 作 中 ，为 赞 中

友好添砖加瓦。”

“用行动推动匈塞铁路全
线如期建成”

伴着微风晨露，米兰娜·安捷莉每天都会

早早来到项目现场开始工作。安捷莉是匈塞

铁路塞尔维亚段联营体项目部交通责任工程

师 ，踏 勘 现 场 是 她 每 天 的 例 行 工 作 。 在 铺 满

碎 石 的 轨 道 路 面 ，安 捷 莉 每 一 步 都 走 得 很 认

真：“我必须仔细观察、查找隐患，保证施工人

员 安 全 。 有 时 也 会 感 到 疲 惫 ，但 我 仍 把 每 次

踏勘当作一个自我锻炼的过程。”

来到匈塞铁路项目工作前，安捷莉在诺维

萨 德 市 一 家 设 计 院 负 责 道 路 交 通 工 程 设 计 。

2021 年 11 月，匈塞铁路塞尔维亚境内诺维萨

德至苏博蒂察边境段（诺苏段）开工建设，并面

向社会招募大量专业人才。安捷莉看到通知

后第一时间提交了申请，“我以前参与的都是

一些地方性项目，匈塞铁路不仅是我们国家的

第一条高速铁路，更是塞尔维亚连接邻国的关

键节点和塞中合作的标志性项目。我相信，如

果能参与建设，一定会大有收获。”

2022 年 5 月 ，安 捷 莉 如 愿 正 式 入 职 ，并 很

快适应了项目部的工作。“中国同事都是专业

的 铁 路 交 通 人 才 ，工 作 效 率 非 常 高 。 我 经 常

向他们请教，不仅很快补齐了专业短板，组织

协调能力也得到了提升。”在和中国同事的交

流 中 ，安 捷 莉 不 断 学 习 中 文 ，“ 我 一 直 在 努

力。”安捷莉笑着用中文说。

梳理项目全线的交通导改问题是安捷莉

承担的一项重要工作，涉及图纸设计、现场调

查、与监理和产权单位沟通、流程审批等方方

面面的工作。虽然辛苦，但安捷莉乐在其中，

“很幸运参与这样的大项目，让我能在工作中

不 断 自 我 完 善 与 发 展 。”由 于 工 作 认 真 负 责 ，

安捷莉多次被评为月度优秀员工。

前 不 久 ，此 前 已 建 成 通 车 的 匈 塞 铁 路 贝

尔格莱德至诺维萨德段（贝诺段）迎来运营一

周 年 纪 念 日 。 一 年 来 ，贝 诺 段 累 计 发 送 旅 客

293 万人次，满足了沿线民众安全便捷的出行

需 求 。 安 捷 莉 进 入 项 目 部 工 作 也 快 满 一 年

了 ，她 对 深 度 参 与 匈 塞 铁 路 建 设 非 常 自 豪 ：

“ 来 这 里 工 作 是 一 个 正 确 的 选 择 。 我 们 为 建

设 美 好 的 未 来 而 努 力 ，用 行 动 推 动 匈 塞 铁 路

全线如期建成。”

安 捷 莉 的 家 乡 在 诺 苏 段 的 终 点 苏 博 蒂

察 。 匈 塞 铁 路 完 全 建 成 后 ，安 捷 莉 能 更 方 便

地往返于家乡和工作地之间。对于自己的未

来 ，安 捷 莉 有 着 清 晰 的 规 划 ：“ 通 过 在 项 目 上

的 历 练 ，我 希 望 能 够 成 为 一 名 优 秀 的 铁 路 工

程师，与中国朋友们继续合作，为塞尔维亚建

设更多优质的高速铁路。”

（文学军、李金平对本文亦有贡献）
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图①：莫亚兹·阿万（左二）与

同事在卡洛特水电站项目现场进

行直播。

图②：穆罕默德·阿卜杜·阿

里正在核对已清关物品清单。

图③：赞比亚下凯富峡水电

站大坝远景。

图④：吉夫特·卡潘达正在进

行焊接操作。

图⑤：米兰娜·安捷莉（左）和

同事进行工作交流。

图⑥：巴基斯坦卡洛特水电

站鸟瞰。

图①、图②、图④、图⑤均为

受访者供图，图③为中国电建供

图，图⑥为中国三峡集团供图
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